



## ANDRÉ E. HAYNAL (1930-2019).

André Haynal, nace el 13 de agosto de 1930 en Budapest, Hungría, siendo el hijo único de una familia de clase media alta culta y educada. Su padre Imre Haynal, originario de Transilvania fue un médico que llegaría a ser una eminencia en la historia médica y humanista húngara. Su infancia transcurre —durante la entreguerras— al amparo de las presencias un tanto distantes y discrepantes de sus padres: admiración por su padre, profesor de medicina interna, justo, comprometido y tolerante; cariño por su madre, protectora y ansiosa; en un entorno culturalmente estimulante que influyó profundamente en su desarrollo personal y posterior carrera profesional; la familia era cercana a Sandor Marai.

Vivió y estudio en Budapest, en un contexto donde se cruzaban tres culturas: la católica romana propia de la región de Szekler de Transilvania por parte de padre, la calvinista húngara por parte de madre, y la cultura judía liberal de Budapest. De pequeño, asistió a un colegio católico: Escuela Primaria (1936 a 1940) y luego Secundaria (1940-1948) obteniendo su Certificado de “Madurez” en 1948.

En plena adolescencia, y ya en torno a los inicios de la Segunda Guerra Mundial, vivió la ocupación nazi de Hungría de 1944, el asedio de Budapest (1944-1945), y luego la liberación y posterior ocupación de Hungría por el ejército soviético. En 1948, la familia intenta infructuosamente dejar el país pero no lo consiguen: Ese mismo año comienza su formación en Licenciatura en Letras (incluyendo Griego) de 1948-1951, y luego su Formación universitaria en psicología y filosofía (grado equivalente a M.A.) entre 1951-1956 en la Universidad Loránd-Eötvös (hasta 1951) y en la Universidad Semmelweis (hasta 1956) para luego cambiarse a Medicina.

Inicia su formación de pregrado en la Facultad de Medicina en Budapest, hasta que debe emigrar del país en 1956. Durante el levantamiento antisoviético de 1956, cuando ya tenía 26 años, fue elegido miembro del Comité Revolucionario de los Estudiantes de Medicina y, posteriormente, cuando la revuelta fue aplastada no le quedó más remedio que emigrar a Suiza. En Zúrich es aceptado en la universidad (1957-1959) para completar sus estudios en la Facultad de Medicina; en 1959 da el Examen del consejo médico y, posteriormente, se matricula en la clínica neurológica de la Universidad de Zúrich, iniciando el mismo tiempo un análisis personal con Paul París.

Durante 1960 decide formarse en neurología en el Hospital Universitario de Zúrich en Neurpgiaa y se interesa por el estudio del psicoanálisis, iniciando su formación en el Instituto de Zúrich (1960-64), Lausana (1964-66) y Ginebra (1966-68), en institutos de la Sociedad Psicoanalítica Suiza, afiliados a la Asociación Psicoanalítica Internacional (API). Habiendo realizado un extenso entrenamiento en psicoanálisis, se convirtió en miembro de la Sociedad Suiza de Psicoanálisis. Su dedicación y pasión por la disciplina le llevaron a convertirse en uno de los principales expertos en el campo merced a sus notables calificaciones en neurología, psiquiatría y psicoanálisis, su manejo del húngaro, alemán, inglés y francés, y por poseer una refrescante, equilibrada personalidad, combinación de curiosidad, una mente filosófica abstracta y una rica vida emocional.

Hacia 1973 comienza a desempeñarse como profesor, durante 1976 a 1979 fue Presidente de la Sociedad Psicoanalítica Suiza, y vicepresidente de la Federación Psicoanalítica Europea; y ya en la década de los 80 viaja con frecuencia a Londres, donde sigue cursos en la clínica Tavistock, conoce a Rosenfeld, Winnicott y Balint, siendo éste último su supervisor y quien lo introduce en el trabajo de Ferenczi.

En el intertanto, en 1977, recibe de parte de la Sociedad Médica Suiza de Psicoterapia el Premio Dubois por el libro “Le Sens du Désespoir” (El Sentido de la Desesperación), y cuatro años después en 1982, el Premio al Mérito por Logros Sobresalientes de la Fundación Americana de Salud Mental, Inc., Nueva York.

Fue profesor visitante en la Universidad de Stanford en dos ocasiones, durante este periodo emprende un nuevo análisis, esta vez con Emmanuel Windholz, a sugerencia del psicoanalista Andrew Petó, nacido en Hungría y residente en Nueva York. Durante su estadía en la Universidad de Stamford, Enid Balint, la viuda de Michael Balint le pidió que asumiera el trabajo de coordinar la publicación de la correspondencia Freud-Ferenczi, en lo que marcó el inicio de un proyecto monumental, con un primer volumen publicado en francés en 1992.

El lideró la publicación y edición de las 1246 cartas que Freud y Ferenczi intercambiaron entre 1908 y 1933. Tras la muerte de Michael Balint, Enid Balint, su viuda, heredó la valiosa colección de cartas y fue ella quien, en 1983, reconociendo las cualificaciones únicas del Dr. Haynal como psicoanalista nacido en Hungría y profesor en la Facultad de Medicina de Ginebra, le pidió encargarse de la publicación de la correspondencia. Bajo el propósito de que la única opción aceptable era asegurarse de que la edición fuera completa, sin censura y cumpliendo los más altos estándares académicos formó un equipo liderado por Ernst Falzeder (Salzburgo), con contribuciones de Eva Brabant (París) y, para el primer volumen, Patrizia Giampieri-Deutsch (Viena), y los guió en una minuciosa investigación. Además de supervisar el complejo trabajo científico, el Dr. Haynal obtuvo gran parte de los fondos necesarios para apoyar esta monumental empresa, principalmente de la Universidad de Ginebra. La edición y anotación del texto comenzó a aparecer primero en una traducción al francés en tres volúmenes, realizada por el grupo Coq-Héron de Judith Dupont, entre 1992 y 2000. Posteriormente, se publicó la versión en inglés, también en tres volúmenes, entre 1993 y 2000, y el texto original en alemán, entre 1993 y 2000, esta última constando de seis volúmenes en lugar de tres.

En 1995, es reconocido como Doctor honoris causa de la Universidad de Budapest, mientras realizaba seminarios en toda Europa, en Londres, Berlín, París y Polonia, y supervisaba a numerosos candidatos de la sociedad psicoanalítica húngara, dejando una profunda impresión en su perspectiva psicoanalítica.

Haynal, tuvo un papel decisivo en el proceso del Renacimiento de Ferenczi, siendo reconocido como el padre del Renacimiento ferencziano junto a Judith Dupont —poseen el mérito de ser la pareja parental ferencziana de dicho proceso—; también desempeñó un relevante papel en el desarrollo de la red internacional Ferenczi y en el establecimiento de la Casa Ferenczi, en Budapest. En el año, 2003 recibe la Medalla Ferenczi de la Sociedad Psicoanalítica Húngara, y luego en el 2007, el premio Mary Signourey, el mayor reconocimiento de la comunidad psicoanalítica internacional por sus destacados logros en psicoanálisis.

Prolífico escritor, pensador, académico y conferencista, escribió varios cientos de artículos, una decena de libros y la edición crítica de la correspondencia Freud-Ferenczi. Sus obras han sido reconocidas tanto por la comunidad psicoanalítica como por el público en general, y han contribuido significativamente al avance y comprensión de la psicología profunda..

De entre sus numerosos escritos, *papers*, libros, exposiciones y ponencias queremos destacar cinco libros: el texto autobiográfico Encuentro con lo irracional: Mi historia (2017); Dentro de los secretos del psicoanálisis y su historia, con Ernst Falzeder y Paul Roazen (2005); Un psicoanalista como ningún otro. El renacimiento de Sándor Ferenczi, (2001); Psicoanálisis y las Ciencias (1993), y La técnica en cuestión. Controversias en psicoanálisis (1990).

Además, de sus numerosas publicaciones en las más prestigiosas revistas, tales como Le Coq-Héron, Psychothérapies, International Forum of Psychoanalysis, American Journal of Psychoanalysis, entre otras

hemos reseñados algunos textos luminosos y paradigmáticos: “La emigración aventurera de los Ferenczianos: Contribución a su historia” (International Forum of Psychoanalysis, (25) 4: 211-213, 2016); “Ferenczi y Jung: Algunos paralelismos” por André Haynal y Ernst Falzeder (Le Coq-Héron, Volumen 244, Issue 1, enero de 2021); 3. “Mutualidad” por André Haynal (Le Coq-Héron, Volumen 237, Issue 2, 2019); 4. “El sufrimiento de Ferenczi” por André Haynal (Le Coq-Héron, Volumen 223, Issue 4, 2015); 5. “Presencia de Ferenczi. Un coloquio internacional en París” (Le Coq-Héron 2015/4, N° 223); The environment of Ferenczi’s Clinical Diary. American Journal of Psychoanalysis, 74, 322–331. (2014); “En las fuentes del psicoanálisis actual: En Florencia con Sándor Ferenczi” (Le Coq-Héron 2019/2, N° 237).- “Con Ferenczi en Budapest” (Le Coq-Héron 2013/1, n° 212).

Junto con desempeñar un papel fundamental en la expansión de los horizontes del psicoanálisis, y de la obra de Ferenczi, fue un apasionado defensor de la integración de enfoques y teorías diversas en el campo, y trabajó arduamente para unir las perspectivas freudianas y junguianas en su práctica clínica. Su enfoque interdisciplinario y su búsqueda constante de nuevas ideas lo llevaron a colaborar con otros psicoanalistas y académicos de renombre en numerosos proyectos de investigación. Además de su trabajo como psicoanalista y escritor, Haynal también fue un dedicado profesor y mentor. Impartió clases en varias instituciones académicas y supervisó a numerosos estudiantes de psicoanálisis en sus carreras profesionales. Su habilidad para transmitir conocimientos complejos de manera clara y accesible hizo de él un educador altamente respetado.

El 7 de noviembre de 2019, en Ginebra, Suiza, falleció André Haynal a la edad de 89 años. Le sobreviven su tercera esposa, Véronique, sus hijos Cleo y David, así como su nieto Orión.

Si bien su obra aun no llega al mundo hispano parlante, entendemos como un imperativo disciplinario el darla a conocer en sus distintas vertientes, particularmente en su conocimiento de los trabajos sobre Sandor Ferenczi.

**ALSF-Chile**

**Web del autor: <https://haynal.org/>**

*Volver News-23-ALSF*